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關於︰可持續大嶼辦事處（查詢二） 
 
經諮詢運輸及房屋局、保安局、路政署、統計處、土木工程拓展署後，就朱凱

廸議員提出的問題，現謹答覆如下： 
 
問(一)  人口估算基礎 
 
因東大嶼項目為可持續大嶼辦事處重點工作，《2030+公眾諮詢文件》東大嶼計

劃部分多次強調創造「容量」，現謹就人口變化因素，希望政府提供進一步資

料︰ 
1) 請告知，過去十年，透過專材計劃及類似計劃而入境移民的人數，其國籍

及行業分布。 
2) 請告知，過去十年，撇除家庭團聚移民外，入境移民數字及出境移民數字

分別為何。 
3) 請告知，過去十年，中國青年因於香港就讀大學或研究院，最終於香港就

業或定居的數字，及其行業分布。若暫未有此資料，盼請承諾組織、調查

及統計，並補充予本委員會。 
 
答 :  就以上問題，發展局正與相關政策局及部門搜集有關資料，稍後會另行

回覆。 
 
 
問(二)  東大嶼港島交通項目 
 
就堅尼地城至交椅洲跨海交通基建項目，因研究已快將完成，請告知︰ 
 
1) 相關海域目前每天航次，及全年總航次；海深、海浪及海底情況。 
2) 暫定選擇方法為沉管隧道，抑或以大型鑽挖機興建隧道（類近屯門赤立路

連接路）。  
3) （若採用大型鑽挖機興建隧道）屯門赤立角連接路之大型鑽挖機價值為何，

及，能否同時應用於堅尼地城至交椅洲跨海交通基建項目。  
4) （若採用大型鑽挖機興建隧道）以具體文件說明屯門赤立角連接路之興建

難度、克服方法及檢討。  
5) 預期此工程對香港西區之整體影響，並附地圖。  
6) 預期車流。 
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答 :  這項研究的目的是評估連接東大嶼都會與港島西的運輸基建與「堅尼地

城西部土地用途檢討」的相互影響及其初步技術可行性，以免影響堅尼地城的

發展。就朱凱廸議員要求的資料，現回覆如下： 
 
1) 在研究中，我們並沒有蒐集相關的海上交通資料數據。施工階段的海上交

通影響將於未來的研究中評估。在研究範圍內南航道的水深最深約 15 米，而

西航道則最深約 35 米(航道位置見附圖一)；海浪在這範圍大部份時間少於 0.3
米高，最高的海浪平均有 3.3 米高；海床主要為海泥和沖積土。 

 
2) 在該研究中，我們擬定多個可能連接東大嶼都會與港島西的運輸基建方案，

當中包括採用以沉管方式或以大型鑽挖機興建隧道。這些初步可考慮的方案需

待將來進行技術性研究才能確定其可行性。 
 
3) & 4) 我們並未確定採用何種方法興建連接東大嶼都會與港島西的運輸基

建。 
 

5) 根據目前的研究結果顯示，我們擬定的多個可能連接東大嶼都會與港島西

的運輸基建方案於港島西的接駁點均不在「堅尼地城西部土地用途檢討」範圍

內，預期該運輸基建對香港西區之整體發展並不會造成無法克服的影響。 
 

6) 車流估算不是研究的主要目的，有關的估算將於未來的研究中評估。 
 

 
問(三)  東涌東新巿鎮  
 
1) 請問政府，能否於隱去商業資料後，提供港鐵之建議書？  
2) 請告知，政府與港鐵之磋商過程中，會否就物業發展補貼及其公共空間部

分，具體諮詢本會？請告知，除土木工程拓展署／發展局外，各部門之角

色。 
3) 請提供所有東涌區潛在公營街巿地點的地圖，特別是東涌東區。 
 
答 : 
1) &  2) 據運輸及房屋局表示，該局已按照《鐵路發展策略 2014》初步建議

的落實時間，於 2017 年 1 月邀請香港鐵路有限公司就落實東涌西延線及東涌

東站提交建議書，其後政府會對有關的建議書進行評估。按照既定程序，在敲

定任何新鐵路方案前，政府會就方案的具體走線、車站位置、推展方式、成本

估算、融資模式，以至實際推展時間表諮詢公眾，包括立法會。 
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3) 現時東涌新市鎮已設有街市及其他新鮮糧食零售店，包括在逸東邨及富東

邨的濕貨街市。在施工中的東涌第 56 區及第 39 區的公共房屋發展項目內，亦

將分別提供濕貨街市，該兩個公共房屋發展項目預計分别於 2017 年及 2018 年

完成。 香港房屋委員會在發展未來東涌東擴展區及西擴展區內的公營房屋發

展項目時（包括東涌東第 99 區、100 區、103 區、109 區、114 區、117 區、119
區、122 區及 133 區，以及東涌西第 42 區及 46 區），亦會視乎需要考慮是否設

置街市或其他零售設施。根據《東涌擴展區分區計劃大綱圖》及《東涌市中心

地區分區計劃大綱圖》，「街市」在「政府、機構及社區」及「住宅（甲類）」

用途地帶屬經常准許用途。 
 

政府在東涌東擴展區的東面初步物色到合適的地點興建具規模的公眾街市，有

關選址鄰近擬興建的東涌東港鐵站，有助連接現時東涌港鐵站和擬興建的東涌

西港鐵站，同時鄰近公共交通交匯處，使更多市民能容易到達，不但滿足新發

展區居民的需要，並且可普遍照顧東涌地區市民的需要。相關的政策局和部門

會在詳細設計及落實東涌新市鎮擴展的階段緊密協調和推展這方面的工作。有

關選址仍有待東涌新市鎮東擴展區詳細設計，現時未能標示具體位置。 
 

上述提及的各個地點及項目位置，可參閱夾附的《東涌擴展區分區計劃大綱圖》

及《東涌市中心地區分區計劃大綱圖》。 
 
 

問(四)  港珠澳大橋 
 

1) 因海堤崩塌事件，加上建材貪污事件，港珠澳大橋通車是否會推延？最新

預期口岸上蓋項目最終落成日期為何？  
2) 運房局局長張炳良教授於 2015 年尾及 2016 年初於本會審議港珠澳大橋追

加撥款時，已提及「車流估算更新正在進行中」。為甚麼如今仍未能披露，

有否因中國因素而有難言之隱？預期何時能披露？  
3) 就建材貪污事件，土木工程拓展署亦為涉事部門。請提供土拓署或發展局

版本，告知本委員會，全盤事件經過及檢討，及如何防止港珠澳上蓋項目

或其他項目不會重蹈覆轍。請注意，本人希望貴署或發展局不應把問題交

予運房局「一併回覆」。 
 

答 : 
1) & 2) 有關港珠澳大橋的查詢已轉介至運輸及房屋局跟進，該局會另函回覆

立法會。另外，港珠澳大橋香港口岸人工島上蓋發展項目的大前提是要不影響

港珠澳大橋的通車。現時上蓋發展項目正在規劃，工程及建築研究階段，仍在

制定土地用途方案，亦計劃於今年年底或明年年初進行第二階段的公眾參與，
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因此，我們未有上蓋發展項目的最終落成日期。 
 
3) 有關土木工程拓展署外判的試驗所相關人員涉嫌在港珠澳大橋香港相關

工程混凝土測試造假事件，政府已在2017年5月23日發出新聞公報作出回應，

並在 2017 年 5 月 25 日就此事件召開記者會，發展局局長聯同署理運輸及房屋

局局長，以及土木工程拓展署署長和路政署署長出席了記者會，解說事件的經

過、目前所知道的情況和跟進工作。隨函附上發展局局長和土木工程拓展署署

長的發言全文(見附件)，以供參閱。   
 

另外，政府於2017年6月2日向立法會交通事務委員會提交了兩份文件，報告運

輸及房屋局及路政署就有關事件所採取的相應跟進行動的最新情況，以及發展

局及土木工程拓展署就有關項目的混凝土測試報告涉嫌造假事件的調查工作

之最新發展，包括已採取的改善措施。交通事務委員會亦在6月5日的特別會議

上討論這兩份文件及有關事項。 
 
 
問(五)  資料須充分提供予本會，才有足夠資料考慮相應人事編制。 
 
本人注意到，本人 4 月 26 日致信本會主席及政府，提及的多項文件，均沒有

提供予本委員會。若無法提供充分文件的項目，本委員會無法有足夠資料判斷，

該等項目應否成為可持續大嶼辦事處之工作內容，亦無法理解，相應人事編制

是否充分或是否多餘。  
 
請以簡要（extract）形式提供所有能於今年內完成的研究，於財委會審議前再

補交研究正文予財委會。 
 
答 :  
我們預期以下四個研究項目將能於本年內完成，以下是各項目的簡要： 
 
1) 連接堅尼地城與東大嶼都會的運輸基建技術性研究–可行性研究 
 
 上述研究項目旨在考慮到堅尼地城現有、已規劃及潛在的發展，以及與東

大嶼都會的潛在相互影響下，評估連接堅尼地城與東大嶼都會的運輸基建

的初步技術可行性。 
 
 主要研究範疇包括評估擬議運輸基建與「堅尼地城西部土地用途檢討」之

間的相互影響、評估「堅尼地城西部土地用途檢討」對擬議運輸基建帶來

的限制，並建議相應的措施以確保將來發展運輸基建的可行性、初步交通

http://www.districtcouncils.gov.hk/central/doc/2012_2015/tc/dc_meetings_doc/66/20150319-DC-Paper-29-2015.pdf
http://www.districtcouncils.gov.hk/central/doc/2012_2015/tc/dc_meetings_doc/66/20150319-DC-Paper-29-2015.pdf
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影響評估及運輸基建的初步可行性研究。 
 
 就連接東大嶼都會與港島西的運輸基建而言，研究目前並沒有發現任何無

法克服的技術問題。根據目前的研究結果顯示，我們擬定的多個可能連接

東大嶼都會與港島西的運輸基建方案於港島西的接駁點均不在「堅尼地城

西部土地用途檢討」範圍內，預期該運輸基建對香港西區之整體發展並不

會造成無法克服的影響。 
 
2) 小蠔灣發展及相關運輸基建的技術性研究-可行性研究 
 
 上述研究項目旨在評估小蠔灣填海及毗鄰地段發展的初步工程可行性及

制定初步的發展範圍，並且建議初步的土地用途及可行的道路及鐵路連接

方案。 
 
 主要研究範圍包括初步的土地用途方案研究、初步的交通影響評估、初步

的運輸基建可行性性研究、初步的填海工程及毗鄰地段發展研究、初步的

生態調查、中華白海豚實地調查、土地勘探工程等。 
 
 就小蠔灣填海、鄰近北大嶼山公路的毗鄰地段發展、及相關運輸基建而言，

研究目前並沒有發現任何無法克服的技術問題。考慮到已生效的大小磨刀

洲海岸公園等的發展限制，小蠔灣填海面積將由100-150公頃減少至為

60-80公頃。當研究完成後，我們會按需要訂立下一步詳細研究範圍和推展

時間表。 
 
3) 長沙與索罟群島的水療度假村發展的初步可行性研究 
 
• 上述研究項目旨在探討及擬定一個環保及商業上可行的水療度假村發展

計劃。 
 

• 主要研究範圍包括為於長沙與索罟群島發展水療度假村進行市場定位，並

建議度假村的發展規模、酒店級別及相關的增值配套設施。研究會對擬議

的構築物、環境生態、交通配套、土地用途及規劃、機電、財務等進行初

步技術評估。此外，研究亦會評估營運度假村及其他相關的增值旅遊設施

是否商業上可行。 
 

• 根據目前的研究結果顯示，該項目的財務可行性並不理想。 
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4) 由昂坪延伸至大澳的纜車系統的初步可行性研究 
 
• 上述研究旨在探討及擬定一個安全、高效、可靠、環保及商業上可行的纜

車系統發展計劃。 
 

• 主要研究範圍包括纜車系統（路線方案、架空纜索系統、車庫、維修車廠、

控制中心等），以及於昂坪及大澳所需的基礎設施配套等。研究會對擬議

的構築物、環境生態、交通配套、土地用途及規劃、機電、財務等進行初

步技術評估。 此外，研究亦會評估營運纜車系統是否商業上可行。 
 
• 根據目前的研究結果顯示，該項目的財務可行性並不理想。 

 
 









發展局局長出席混凝土測試涉嫌造假事件記者會開場發言全文（只有中文） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 
  
  以下是發展局局長馬紹祥今日（五月二十五日）出席混凝土測試涉嫌造假事

件記者會的開場發言全文： 
  
  各位傳媒朋友，大家好。 
  
  首先，我想指出，特區政府將基建工程的安全及品質放在首位，我們不會容

許有虛假行騙行為危及工程的安全和質量。因此，當土木工程拓展署在去年年中

發現一所外判區域試驗所的試驗報告內的試驗時間可能被人篡改後，已積極採取

相關跟進行動，包括向廉政公署作出舉報，並且全面協助和配合廉政公署的調查

工作。 
  
  當局高度重視工程的質量保證工作，並要求政府工務工程，包括涉事的區域

試驗所承辦的合約，須嚴謹實施國際認可的品質管理程序，保證工程質量。事實

上，有關的品質監察程序亦在此個案中發揮作用，讓土木工程拓展署的同事能發

現試驗報告有不尋常跡象。正因如此，我們已全面審視和提升了涉事試驗所內的

系統，以防止同類事件再發生。 
  
  我亦想強調，正如昨日廉政公署新聞稿指出，廉政公署的調查沒有任何資料

或證據顯示有任何公職人員、工程承建商、物料供應商或其人員牽涉上述違規行

為。 
  
  現在，我請土木工程拓展署林署長簡單解釋有關情況。 
 
完 
  

附件 



土木工程拓展署署長出席混凝土測試涉嫌造假事件記者會開場發言全文（只有中

文） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊

＊＊ 
 
  以下是土木工程拓展署署長林世雄今日（五月二十五日）出席混凝土測試涉

嫌造假事件記者會的開場發言全文： 
 
  涉事的試驗所由土木工程拓展署的外判服務供應商提供服務，由二○一二年

底開始為港珠澳大橋香港段相關工程進行混凝土和泥土密度測試。 
 
  在二○一六年七月，負責監督該試驗所的土木工程拓展署人員在檢查混凝土

磚測試報告中，發現有些試驗報告所顯示的時間有不尋常跡象。土木工程拓展署

就此展開調查，並同時責成服務供應商提供報告解釋有關事件。 
 
  服務供應商在提交的報告中承認他們部分員工曾調整測試器材所顯示的時

間，以符合測試標準的時限要求。土木工程拓展署亦同時覆檢該試驗所所有有關

的測試紀錄並作出評估。 
 
  一般來說，混凝土磚的設計強度是以量度它在 28 日達到的強度作為決定合

格與否的標準。而測試 28 日磚是需要在 28 日正負八小時內進行。我們懷疑有人

遲了做測試，所以調整器材內的時間，令到測試看似在既定時間完成。 
 
  我在這裏跟大家講解一般混凝土強度方面的資料。這個投影片（見附件）主

要是表達混凝土磚的強度與時間的關係。混凝土的強度會隨時間增長，但到達接

近 28 日的後期，強度的增長率會大為減慢。30 日的強度和 28 日的強度其實相

差頗為輕微。 
 
  雖然部分測試時間遭調整，我們認為對測試結果影響不大，這可從剛才的投

影片中看到，因此對港珠澳大橋工程的混凝土質量沒有實質的影響，我們亦將評

估知會了路政署。  
 
  當土木工程拓展署發現有人調整測試器材所顯示的時間之後，已即時採取措

施，規定除試驗所的政府主管外，其他員工不能調整測試器材內的時間顯示，以

防止同類事情再度發生。 
 
  服務供應商認為事件與管理問題有關，所以即時撤換了試驗所的負責人，同

時亦增加管理人手，以及提醒員工關於操守的要求。 



 
  土木工程拓展署亦因此事件，給予服務供應商一個不合格的季度評核報告。 
 
  此外，由於事件涉及不當行為。為慎重起見，隨後，土木工程拓展署將事件

轉交廉政公署作進一步跟進。 
 
  有關試驗所於本年三月底因合約期滿，已停止運作。 
 
  土木工程拓展署亦覆檢其他試驗所的測試報告，未有發現不尋常的事項。 
 
  上周四，即五月十八日，廉政公署通知土木工程拓展署，指出部分混凝土樣

本的質量可能出現問題。就此，我們亦即時加強監管措施，包括增加政府監督人

手，以及安排工程項目的混凝土測試輪流在不同試驗所進行。 
 
  我們會繼續配合廉政公署的調查。 
 
附件：

http://gia.info.gov.hk/general/201705/25/P2017052500859_259593_1_1495710315
815.pdf 
 
完 

http://gia.info.gov.hk/general/201705/25/P2017052500859_259593_1_1495710315815.pdf
http://gia.info.gov.hk/general/201705/25/P2017052500859_259593_1_1495710315815.pdf



